

---

## PARTIE I - LA LIMITATION DES ARMEMENTS ET LE DÉSARMEMENT

---

### 1. LES NÉGOCIATIONS SUR LES ARMES NUCLÉAIRES ET SPATIALES : LES POURPARLERS SUR LA RÉDUCTION DES ARMEMENTS STRATÉGIQUES (START)

#### Contexte

Le 8 janvier 1985, les États-Unis et l'Union soviétique ont convenu d'amorcer des négociations sur les armes spatiales et nucléaires stratégiques et à portée intermédiaire, et d'essayer de résoudre toutes les questions connexes dans le contexte de la tribune ainsi établie. Les discussions, appelées "Négociations sur les armes nucléaires et spatiales" (ANS), ont été divisées en trois volets, soit ceux concernant les armes nucléaires stratégiques, les armes nucléaires à portée intermédiaire, et les armes défensives et spatiales.

Aucun titre officiel n'a été retenu pour les entretiens sur les armes nucléaires stratégiques, bien qu'on y fasse souvent référence par l'appellation utilisée antérieurement, à savoir "Pourparlers sur la réduction des armes stratégiques" (START). Avant ces derniers, qui ont pris fin en décembre 1983 sans qu'il y ait eu accord, il y avait eu les Pourparlers sur la limitation des armements stratégiques de 1969 à 1972 et de 1972 à 1979 (les SALT I et II, respectivement). Dans tous ces cas, les entretiens avaient porté sur les armes nucléaires stratégiques à portée intercontinentale. Règle générale, l'expression "arme stratégique" désigne tout engin capable d'atteindre le territoire d'une superpuissance, depuis le territoire de l'autre (le Traité SALT II établit la portée de ces armes à plus de 5 500 km).

Quand les nouvelles négociations START ont commencé le 27 mars 1985, les positions initiales des deux camps différaient peu de celles adoptées lors des entretiens antérieurs. À la fin de la première ronde (23 avril 1985), l'Union soviétique avait proposé de "geler" les arsenaux nucléaires de part et d'autre, de réduire les armes stratégiques offensives de 25 p. 100 en un